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PARROQUIAL
SEGORBE ·CASTELLÓN

(Continúa en la página 2)

«Abrir ventanas a Dios y al mundo»
Una llamada a la esperanza y la solidaridad

17 noviembre de 2024

Las noticias de la semana:

Este domingo, 17 de noviembre, la Iglesia celebra la VIII Jornada Mundial de los Pobres. En esta ocasión, 
el papa Francisco ha querido vincular esta Jornada al año dedicado a la oración, en vísperas del Jubileo 
Ordinario del 2025, con el lema “La oración del pobre sube hasta Dios”. 

El Santo Padre, en su mensaje, presenta la oración como camino para entrar en comunión con los po-
bres y compartir su sufrimiento. Esta Jornada es una oportunidad pastoral que nos invita a los creyentes 
a estar atentos y a escuchar la oración de los pobres, a tomar conciencia de su presencia entre nosotros 
y de su necesidad.

www.obsegorbecastellon.es

D. Casimiro llama a renovar la devoción al 
Sagrado Corazón de Jesús

Entrevista: Daniel Castro
Responsable de la Pastoral del Duelo: 
"Todos estamos expuestos a sufrir 
por la pérdida de un ser querido y 
necesitar ser acompañados en el 
duelo"

El Consejo Presbiteral profundiza
en el acompañamiento



(Viene de portada)
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Punto de mira

Mensaje del Papa Francisco para esta Jornada

Las personas más pobres 
suelen quedar en las afueras 
de los espacios cotidianos. El 
sufrimiento, el dolor y la po-
breza, incomodan y desajus-
tan nuestro orden personal 
y social, y tendemos a mirar 
hacia otro lado, como el que 
quiere no saber para no ver-
se afectado. Sin embargo, la 
propuesta de Jesús a sus se-
guidores, la comunidad cris-
tiana, es a conocer y tomar 
contacto con las personas 
que viven estas situaciones, 
para dejarnos conmover por 
el sufrimiento de quienes ne-
cesitan ser escuchados, aco-
gidos, vestidos o sanados, tal 
y como hace el Padre, que 
cuida y conoce lo que nece-
sitamos cada uno de sus hi-
jos e hijas, porque nadie está 
excluido de su corazón. 
La Conferencia Episcopal 
Española (CEE) y Cáritas nos 
animan a vivir esta Jornada 
"no como un día más" sino 

nos invita a crecer en la fe en 
comunidad. Y es que es en 
comunidad, en la experien-
cia de fraternidad donde es 
posible ver a Dios manifesta-
do en cada persona y donde 
se gesta la esperanza cristia-
na que tanto anhelamos.
Es una oportunidad para ac-
tivar la creatividad, poner en 
marcha y compartir iniciati-
vas que pueden dar vida y 
esperanza a los más pobres 
de nuestro entorno, así como 
reconocer el testimonio de 
tantas personas voluntarias 
que se dedican con pasión 
y con todo el corazón a los 
más necesitados. Abramos 
los oídos y los ojos a su for-
ma generosa de entregarse, 
de escuchar y sostener a los 
más pobres, y juntos apren-
damos a expresar agrade-
cimiento al Señor por tanto 
bien recibido y entregado a 
través de todos y cada uno 
de ellos.

como "camino de conver-
sión y crecer en oración, fra-
ternidad y caridad".El clima 
de desesperanza social en 
el que vivimos adquiere día 
a día tintes apocalípticos. El 
aumento de la pobreza y el 
sufrimiento derivados de la 
violencia de las guerras y la 
crisis migratoria, las catás-
trofes climáticas, el riesgo 
que corren los Derechos 
Humanos, vetados cada día 
a más personas, ponen en 
riesgo nuestro sentido de la 
vida, llenándonos de miedo 
y angustia. Solo si nos deci-
dimos a abrir estas ventanas, 
a dejar que entre y salga el 
aire esperanzador del Es-
píritu y rozamos el dolor y 
el sufrimiento de nuestros 
hermanos y hermanas, po-
dremos experimentar la ca-
ridad que se hace encuentro 
y cercanía. 
Cáritas nos propone "abrir 
ventanas a la esperanza", y 

Inspirado en las enseñanzas del libro del 
Eclesiástico, el Papa Francisco nos advier-
te que que “la oración del pobre sube hasta 
Dios” y que esta devoción debe ser leída en 
los rostros e historias de aquellos que su-
fren en la actualidad. En su mensaje para 
esta Jornada, destaca que la oración debe 
transformarse en acciones concretas de 
apoyo y justicia, especialmente en una so-
ciedad donde el derecho de los pobres es 
ignorado y la dignidad humana, frecuente-
mente sacrificada por intereses materiales. 
El Papa también recuerda las palabras de 

San Benito José Labre y de la Madre Tere-
sa de Calcuta como ejemplos de vidas de-
dicadas a los necesitados, donde la oración 
no era solo un consuelo personal, sino una 
fuerza que los impulsaba a actuar y ofrecer 
consuelo a otros. El Santo Padre nos exhor-
ta a "no olvidarnos de cuidar los pequeños 
detalles del amor” y nos llama a todos a ser 
“peregrinos de la esperanza” en el camino 
hacia el Jubileo de 2025, enfatizando que 
en cada gesto de bondad, en cada oración 
sincera, podemos construir un futuro mejor 
y más justo.
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El foco

Obispo de Segorbe-Castellón

Mons. 
Casimiro 
López 
Llorente

“La oración del pobre sube hasta Dios” (cf. Si 21,5)

Queridos diocesanos,
Este Domingo celebra-
mos la octava Jornada 
Mundial de los Pobres, 
convocada y promovi-
da por el papa Francisco, 
para que, en la Iglesia, en 
cada comunidad eclesial 
y en la vida de cada cris-
tiano, pongamos en el 
centro a los preferidos de 
Dios; es decir, a los “pe-
queños”, los últimos, los 
descartados, los más po-
bres de la sociedad. 
En este año dedicado a la 
oración para prepararnos 
al Jubileo de 2025 como 
“peregrinos de esperan-
za”, el Papa ha escogido 
como lema, “la oración del 
pobre sube hasta Dios”. 
Porque “la esperanza cris-
tiana abraza también la 
certeza de que nuestra 
oración llega hasta la pre-
sencia de Dios; pero no 
cualquier oración: ¡la ora-
ción del pobre!”. Francisco 
nos invita a reflexionar so-
bre esta frase del libro del 
Eclesiástico a la luz de los 
rostros e historias de los 
pobres que encontramos 
a diario “de modo que la 
oración sea camino para 
entrar en comunión con 
ellos y compartir su sufri-
miento”. Orar es “tratar de 
amistad con quien sabe-
mos nos ama”, como dice 
Teresa de Jesús; es un 
medio privilegiado para 
encontrarnos con Dios 
también a través de los 
pobres.
La Palabra de Dios reve-
la que los pobres tienen 
un lugar privilegiado en 
el corazón de Dios, de tal 
manera que, ante su sufri-
miento, Dios está “impa-
ciente” hasta no haberles 
hecho justicia (cf. Si 35,21-
22). Como Padre atento y 
solícito hacia todos, Dios 
conoce los sufrimientos 

de sus hijos; cuida de to-
dos y, en especial, de los 
que más lo necesitan: los 
pobres, los marginados, 
los que sufren, los olvida-
dos. Pero nadie está ex-
cluido de su corazón, ya 
que, ante Él, todos somos 
pobres y necesitados. Sin 
Dios no seríamos nada.
Necesitamos hacer nues-
tra la oración de los po-
bres y rezar por los po-
bres. Como nos dijo el 
Papa “la inmensa mayoría 
de los pobres tiene una 
especial apertura a la fe; 
necesitan a Dios y no po-
demos dejar de ofrecerles 
su amistad, su bendición, 
su Palabra, la celebración 
de los Sacramentos… y 
nuestra atención pastoral 
privilegiada y prioritaria” 
(EG 200). Hemos de rezar 
con ellos para que confíen 
en Dios en su necesidad. 
Pero hemos de rezar por 
ellos, hacer nuestra su 
oración y también sus ne-
cesidades. 

Ante Dios todos somos 
pobres. Reconocerse po-
bre y necesitado de Dios, 
requiere un corazón hu-
milde. La humildad es la 
virtud indispensable para 
abrir el corazón a Dios. 
Dirá Santa Teresa: “La hu-
mildad es vivir en la ver-
dad; y la verdad es que 
[sin Dios] no somos nada”. 
Lo más grande de nuestra 
vida es que Dios nos ama 
y nunca nos abandona. 
Quien se reconoce pobre, 
pone toda su confianza en 
Dios. De hecho, la humil-
dad genera la confianza 
de que Dios nunca nos 
abandonará ni nos dejará 
sin respuesta.
Esta Jornada nos llama a 
todos los creyentes a es-
cuchar la oración de los 
pobres, tomando concien-
cia de su presencia y de 
sus necesidades. Es una 
ocasión propicia para lle-
var a cabo iniciativas que 
ayuden concretamente a 
los pobres. La oración por 

los pobres será auténtica 
si se traduce en obras de 
cercanía, de encuentro y 
de caridad. “La fe si no tie-
ne obras, está muerta por 
dentro” (St 2,17. A su vez, la 
caridad sin oración corre 
el riesgo de convertirse 
en filantropía que pronto 
se agota. 
Las personas más pobres 
suelen quedar al margen 
de nuestras comunida-
des y de nuestra existen-
cia diaria. El sufrimiento, 
el dolor, la pobreza, in-
comodan y desajustan 
nuestro orden personal y 
social. Tendemos a mirar 
hacia otro lado, como el 
que quiere no saber para 
no tener que responder 
de nada. Sin embargo, la 
petición de Jesús a sus 
discípulos, la comunidad 
cristiana, es que estemos 
cerca, conozcamos y sal-
gamos al encuentro con 
las personas que viven 
estas situaciones. Como 
Jesús, el buen Samari-
tano, no podemos pasar 
de largo, sino acercarnos 
y dejarnos conmover por 
el sufrimiento de quienes 
necesitan ser escucha-
dos, acogidos, vestidos o 
sanados.  Dios Padre cui-
da y conoce lo que nece-
sitamos cada uno de sus 
hijos, porque nadie está 
excluido de su corazón.
Celebremos esta Jornada 
en nuestras comunidades 
y parroquias no como un 
día más, sino como ca-
mino de conversión para 
crecer en oración, frater-
nidad y caridad. En cami-
no hacia el Año Santo, el 
Papa nos exhorta a cada 
uno a hacerse peregri-
no de la esperanza y a 
ser amigos de los pobres 
en toda circunstancia, si-
guiendo las huellas de 
Jesús; Él fue el primero en 
hacerse solidario con los 
últimos.
Con mi afecto y bendición

"Reconocerse pobre y necesitado de Dios 
requiere un corazón humilde" 
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El pulso de la Diócesis

8 La Parroquia del Carmen honra a Sant Roc del 
aval. Autoridades y vecinos de este barrio de Cas-
tellón se sumaron a las celebraciones religiosas de 
esta tradicional fiesta, organizadas por la Comisión de 
"Festes de carrer" que estuvieron presididas por el pá-
rroco, D. Ignasi del Villar.

8 II Encuentro cuatro40 de la Diócesis. Se celebró 
en la casa de espiritualidad de las Hermanas Carme-
litas en Tales y participaron 24 personas provenientes 
de distintas parroquias de la Diócesis. Vivieron una ex-
periencia de fe profunda, marcada por la presencia de 
Cristo y la fuerza del Espíritu Santo.

8 Conferencia de Cáritas sobre las virtudes teolo-
gales. Fue la primera del ciclo programado para este 
año y estuvo impartida por el Rector del Seminario 
Diocesano Mater Dei, D. Juan Carlos Vizoso, cum-
pliendo con el objetivo formativo para los voluntarios 
y el personal laboral de Cáritas Diocesana.

8 Emaús Mujeres Ntra. Sra, de La Asunción. El nue-
vo equipo coordinador del apostolado parroquial, 
acompañadas por el párroco, D. Marc Estela, fueron 
bendecidas por D. Casimiro, a quien manifestaron su 
comunión con él y con nuestra Iglesia para afrontar la 
misión encomendada de anunciar a Jesucristo.

8 Encuentros YIÓS para universitarios y profesio-
nales. Es una propuesta de Regnum Christi en cola-
boración con la Delegación diocesana para la Infan-
cia y la Juventud, que profundizan en la Teología del 
Cuerpo de San Juan Pablo II y que se van a celebrar 
en el Seminario Mater Dei el fin de semana del 29-1 de 
diciembre y el del 13 al 15 de diciembre.

8 Migración y compromiso humano. Fue el título 
de la conferencia impartida por nuestro Obispo en la 
Feria "Destaca" sobre transferencia de conocimiento 
científico y tecnológico de la Comunitat Valenciana. 
D. Casimiro subrayó la importancia de centrar la aten-
ción en la persona, especialmente cuando se trata de 
temas tan cruciales como la migración.
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Especial DANA

Fieles de toda edad y condición, sacerdotes y semina-
ristas de la Diócesis de Segorbe-Castellón, así como 
diferentes asociaciones, realidades eclesiales y comuni-
dades parroquiales siguen, a ejemplo del mismo Jesu-
cristo, dándose a los damnificados por la trágica DANA 
que ha azotado, con especial virulencia, a la provincia de 
Valencia.
La semana después de la tragedia la solidaridad de la 
Diócesis de Segorbe-Castellón ha seguido llegando a la 
zona afectada en dos vertientes: Por un lado la de las 
personas que desplazadas hasta la zona cero se han 
puesto a disposición de los afectados en "todo lo que se 
requiera" para abordar la necesidad que tuviesen, bien 
organizando los centros logísticos de recogida de mate-
rial, en los grupos de distribución de los mismos, o en las 
tareas de limpieza y desescombro de enseres ya inutili-
zables. Por otro lado, especialmente emotivo ha sido el 
abrazo que "de paroquia a parroquia" ha llegado desde 
Segorbe-Castellón con las comunidades parroquiales 
que ahora se convierten en el lugar donde muchos afec-
tados acuden para cubrir necesidades básicas.
La movilización de las parroquias de la Diócesis de Se-
gorbe-Castellón sigue imparable. Así ha sido estos días 
atrás en la comunidad parroquial de Nuestra Señora del 
Carmen o la de La Merced  de Burriana; la del Santo Án-
gel Custodio en La Vall; de San Juan Bautista de La Vall 
d´Alba; la de La Asunción de Nuestra Señora de Chilches; 
o la del Santísimo Salvador de La Llosa, junto a la labor 
realizada por la interparroquial de Cáritas de Vila-real, 
son algunos ejemplos. Cientos de kilos de alimentos, 

material propio para poder afrontar las ingentes labores 
de limpieza, productos para la desinfección que en este 
momento son tan necesarios, incluso donaciones econó-
micas que se han hecho llegar bien directamente, bien a 
través de Cáritas Diocesana. son la muestra del rostro de 
la Iglesia diocesana con el hermano necestiado.
La DANA también ha servido de ejemplo de comunión 
de la Iglesia y de la fraternidad sacerdotal. Es el caso de 
los seminaritas del Redemptoris Mater de Betxí (imagen 
superior izquierda) que junto con un grupo de hermanos 
de diferentes comunidades neocatecumenales presta-
ron auxilio a las parroquias de Ntra. Sra del Pilar y de Ma-
ría Madre de Catarroja, cuyo párroco, D. Vicente Alberola 
les agradecio tras pasar una jornada entera limpiando la 
parroquia, arrasada por el agua y el lodo. 
También, el párroco de Sedaví, D. César García, ha reci-
bido la solidaridad directa de D. Jose Miguel Sala, párro-
co de San Jaime Apóstol de Oropesa del Mar (imagen 
superior derecha). Ambos unidos a Cristo y a su Iglesia 
a través de su Ministerio, se conocieron hace un par de 
meses al coincidir en una peregrinación que unió a dos 
grupos de Emaús de las diócesis de Valencia y Castellón. 
Al convoy con materiales y productos para la desinfec-
ción se unió el gesto de una joven del apostolado pa-
rroquial Effetá de la Santísima Trinidad de Castellón que 
estudiando en Madrid ha movilizado a sus compañeros y 
a su propia universidad y bajo el lema «Amarás al próji-
mo como a ti mismo» ha abierto una linea para recaudar 
fondos de ayuda directa a la Parroquia Nuestra Señora 
del Rosario, en Sedaví.

Colectas, donaciones y brigadas de ayuda, la respuesta de las parroquias 
de Segorbe-Castellón ante la tragedia

Parroquias, fieles y sacerdotes se vuelcan con los damnificados
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Las noticias de la semana

El Consejo Presbiteral profundiza en el acompañamiento en su primera reunión del curso pastoral

El Consejo Presbiteral 
de la Diócesis de Segor-
be-Castellón ha celebra-
dola primera reunión del 
presente curso pastoral, 
presidida por el Obispo 
en el Seminario Mater Dei. 
La jornada comenzó con 
un momento de oración, 
seguido de la aprobación 
del acta de la reunión 
anterior y unas palabras 
de bienvenida de D. Ca-
simiro. Entre los asuntos 
abordados destacó la re-
flexión sobre el acompa-
ñamiento, que presentó 
el Vicario para el Clero, D. 
Marc Estela.
En este sentido, cada arci-
preste ha dado respuesta 
al cuestionario estudiado 
previamente por todos 
los sacerdotes en sus res-
pectivos arciprestazgos y 
que tenía como objetivo 

promover un acompaña-
miento “preventivo, sana-
dor y misericordioso”.
D. Casimiro insistió en la 
misión de llevar a las per-
sonas al encuentro con el 
Señor para que puedan 
discernir la voluntad de 
Dios en sus vidas. Es im-
portante, dijo, aprender a 
acompañar, pero antes de 
ello es fundamental tener 
la experiencia de haber 
sido acompañados. Por 
ello, valoró la importancia 
de la Formación Perma-
nente, que tiene muchos 
aspectos, pero necesa-
rios, “porque sin vida es-
piritual nos secamos, y sin 
ese encuentro personal 
con Él estamos perdidos”.
También se presentó el 
material para la prepara-
ción del Jubileo, expuesto 
por el Delgado de Liturgia, 

D. Antonio Sanfélix. Será un 
Año de Gracia, como dice 
el Papa "que nos llevará a 
una conversión, del cora-
zón de todos, pero no una 
conversión cualquiera, sino 
una conversión de verdad”.
La reunión concluyó con 
una actualización sobre el 
estado de las obras en el 

santuario de Sant Joan de 
Penyagolosa, a cargo del 
Vicario General, D. Javier 
Aparici, y que está previs-
to que concluyan el próxi-
mo año.
El Obispo pidió que se 
potencie el elemento reli-
gioso de las peregrinacio-
nes al Santuario.

El Obispo D. Casimiro llama a renovar la devoción al Sagrado Corazón de Jesús 
En una carta dirigida a 
los diocesanos, el Obispo 
de Segorbe-Castellón, D. 
Casimiro López Llorente, 
ha hecho una llamada 
a «recuperar y renovar 
la devoción al Sagrado 
Corazón de Jesús» en 
toda la Diócesis. Esta in-
vitación se enmarca en el 
24º Encuentro diocesa-
no del Apostolado de la 
Oración, que tiene lugar 
este sábado 16 de no-
viembre en la parroquia 
de la Sagrada Familia de 
Castellón, donde se re-
novará la Consagración 
de la Diócesis al Corazón 
de Jesús, realizada por 
primera vez en 2019.
D. Casimiro resalta la 
oportunidad de este mo-
mento, alentado por la 
nueva encíclica del papa 
Francisco, Dilexit nos, que 
profundiza en el amor di-
vino y humano de Cristo. 
Según el Obispo, la carta 
del Papa, publicada en el 
contexto de los 350 años 
de la primera manifesta-
ción del Sagrado Corazón 
a Santa Margarita María 

Alacoque, invita a todos 
los creyentes a redescu-
brir «la ternura de la fe, 
la alegría de la entrega al 
servicio y el fervor de la 
misión de persona a per-
sona». El Obispo recono-
ce que, aunque esta de-
voción está extendida en 
la Diócesis, muchas Co-
fradías del Sagrado Co-
razón «llevan una vida un 

tanto lánguida». Por ello, 
hace un llamado a estas 
asociaciones a revitalizar 
su actividad, pidiendo a 
los párrocos que acom-
pañen a sus miembros y 
motiven su participación 
en el Encuentro dioce-
sano. A quienes puedan 
considerar que la devo-
ción al Corazón de Jesús 
es algo del pasado, les 

recuerda que «el Cora-
zón de Jesús se nos ofre-
ce como fuente del amor 
misericordioso, donde 
podemos curar nuestra 
afectividad, enderezar 
nuestra voluntad y en-
contrar el estímulo para 
amar al prójimo». D. Casi-
miro también destaca la 
conexión entre esta de-
voción y la misión evan-
gelizadora: «Toda autén-
tica devoción al Corazón 
de Cristo, al llevarnos 
al Padre, nos envía a los 
hermanos». Inspirándose 
en la enseñanza de san 
Juan Pablo II, el Obispo 
subraya que esta devo-
ción es fundamental para 
«construir una nueva ci-
vilización del amor», en 
la que, junto con Cristo, 
los fieles colaboran en la 
reconstrucción del bien 
y la belleza en el mun-
do. En esta línea, el papa 
Francisco anima a los 
cristianos llevar el amor 
de Cristo a un mundo que 
a menudo se muestra in-
diferente y necesitado de 
su misericordia.
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La Entrevista

1.- Para quien no conozca esta realidad, ¿qué es la 
Pastoral del Duelo? 
La Pastoral del Duelo consiste en el acompañamiento 
de las personas que sufren por la muerte de un ser que-
rido. Tiene su origen en las Bienaventuranzas del Reino 
anunciado por Jesús que expresa el amor del Padre y 
transmite la consolación del Espíritu Santo. Jesús, con 
su docencia y vivencia, es el verdadero artesano de la 
Pastoral del Duelo, porque la experiencia del sufrimien-
to por el duelo es transversal a la vida de todos y de 
cada uno de los fieles, a toda la Iglesia y a todas las pas-
torales. En realidad todos podemos sufrir por la muerte 
de un ser querido y todos podemos necesitar el acom-
pañamiento en el duelo, y es deber de buenos samari-
tanos ser eficazmente compasivos y expertos en el arte 
de acompañar en tiempos de hondo sufrimiento. Por eso 
en la Pastoral del Duelo ejercitamos el acompañamien-
to. Lo hacemos con amor y guiados por el Espíritu San-
to, pero preparándonos y formándonos continuamente. 
Para ello contamos con el Padre Mateo Bautista, que es 
un sacerdote español de la congregación de los Cami-
los, especialista en el tema del duelo, y con más de 30 
años de experiencia en los Grupos de Mutua Ayuda de 
Resurrección.

2.- ¿Cuándo y cómo surge la necesidad de una Pas-
toral dedicada específicamente al duelo en nuestra 
Diócesis?
En nuestro caso, después de la pandemia en el año 
2020 tras el confinamiento, nuestro obispo, D. Casimiro, 
encargó el desarrollo de esta Pastoral como respuesta 
ante la necesidad de tanto sufrimiento debido a los fa-
llecimientos por el COVID.
Podemos decir que es un ministerio de salida para edu-
car en el sentido de la vida, del sufrimiento, del dolor, de 
la esperanza, de la muerte y de la vida eterna. 

3.- ¿Qué papel juega la Pastoral del Duelo en acompa-
ñar a las personas que han perdido a un ser querido? 
El acompañamiento lo logramos a través de los Grupos 
de Mutua Ayuda Resurrección. Estos grupos no son un 
barco a la deriva, sino que hay una mínima y elemen-
tal normativa de participación aceptada por quien pide 
el ingreso. Y se cuenta con el rol de un coordinador o 
facilitador. Es una modalidad de ayuda gratuita y eficaz 
que debe superar ciertas trabas. La primera, por ejem-
plo, el rechazo de las personas que se muestran reacias 

a pedir ayuda y a exponer su dolor ante otros, porque 
esto dificulta un poco la formación de los grupos. Pero 
es cierto que, una vez que integrados muestran su agra-
decimiento por todo lo que reciben. Se hacen un total de 
12 encuentros semanales.

4.- ¿Y desde la perspectiva de la fe cómo ayuda la Pas-
toral del Duelo a reconciliarse con la pérdida?.
El grupo aporta la posibilidad de compartir experiencias 
con otras personas con vivencias similares, donde se 
acepta la libre expresión de la pena con total confiden-
cialidad entre los miembros del grupo porque se hablan 
cosas muy personales. También da un apoyo visible, tan-
gible, corporal, cercano ante circunstancias que se viven 
con mucho estrés, angustia, ansiedad, con una comu-
nicación horizontal porque ahí somos todos iguales, no 
importa el nivel social o la profesión, estamos todos con 
el mismo dolor de la pérdida del ser querido. Poder ex-
presar las emociones alivia la carga afectiva que se tiene 
y permite a las personas retomar el control de su proce-
so de duelo y, por ende, de su vida y salir de la depresión 
ofreciendo un camino gradual y paciente para aceptar 
el hecho de la muerte del ser querido y adaptarse a los 
cambios.

5.- Desde la fe cristiana se entiende que la muerte no 
es el final, sino un paso hacia la vida eterna...
Así es. En el camino del duelo palpitan tres corazones 
porque es un recorrido con subidas, bajadas y retroce-
sos, conjugando el presente con el pasado y el futuro. 
Decía tres corazones porque el primero es para desaho-
gar en el presente la pena, para evacuar la aflicción, para 
compartir imágenes y recuerdos pulsantes que nos ha-
cen daño. El segundo es para recordar y traer a la men-
te y al corazón lo bueno y agradable vivido para que la 
pena no borre la memoria del pasado placentero, las 
ilusiones y los sueños compartidos. Y el tercero, como 
el vuelo del águila, necesita mirar hacia adelante, hacia 
arriba, consolidando el presente y perforando la brecha 
del futuro, latiendo en esperanza y felicidad. Es decir, 
son tres corazones latiendo al unísono.

5.- ¿Cómo acudir a vosotros? 
Tenemos dos grupos en funcionamiento en la parroquia 
de San Cristóbal de Castellón. Más información en www.
pastoralduelo.org o bien contactando por teléfono en el 
siguiente número: 607 90 58 35.

"Todos estamos expuestos a sufrir 
por la pérdida de un ser querido

y necesitar ser acompañados
en el duelo"

Daniel Castro, responsable de la Pastoral del Duelo en la Diócesis de Segorbe-Castellón

A través de la Pastoral del Duelo, conocemos una he-
rramienta de acompañamiento fundamental en nuestra 
Diócesis que nos ayuda a afrontar los sentimientos de 
pérdida, de dolor, de ausencia, de vacío y de soledad 
a los que nos enfrentamos cuando perdemos a un ser 
querido. Daniel Castro, responsable de esta pastoral, 
nos desgrana el funcionamiento de este acompaña-
miento y cómo acudir a ellos.
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PRIMERA LECTURA
Daniel 12, 1-3

Por aquel tiempo se levan-
tará Miguel, el gran príncipe 
que se ocupa de los hijos de 
tu pueblo; serán tiempos di-
fíciles como no los ha habido 
desde que hubo naciones 
hasta ahora.
Entonces se salvará tu pue-
blo: todos los que se en-
cuentran inscritos en el libro.
Muchos de los que duer-
men en el polvo de la tierra 
despertarán: unos para vida 
eterna, otros para vergüenza 
e ignominia perpetua.
Los sabios brillarán como el 
fulgor del firmamento, y los 
que enseñaron a muchos la 
justicia, como las estrellas, 
por toda la eternidad.

SALMO RESPONSORIAL
 Salmo 15

R/. Protégeme, Dios mío, 
que me refugio en ti.

El Señor es el lote de mi he-
redad y mi copa, mi suer-
te está en tu mano. Tengo 
siempre presente al Señor, 
con él a mi derecha no vaci-
laré. R.

«El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán»
Domingo XXXIII del Tiempo Ordinario. 1ª Semana del Salterio
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Por eso se me alegra el co-
razón, se gozan mis entra-
ñas, y mi carne descansa 
esperanzada. Porque no me 
abandonarás en la región de 
los muertos ni dejarás a tu 
fiel ver la corrupción. R.

Me enseñarás el sendero de 
la vida, me saciarás de gozo 
en tu presencia, de alegría 
perpetua a tu derecha. R.

SEGUNDA LECTURA
Hebreos 10, 11-14. 18

Todo sacerdote ejerce su 
ministerio diariamente ofre-
ciendo muchas veces los 
mismos sacrificios, porque 
de ningún modo pueden bo-
rrar los pecados.
Pero Cristo, después de ha-
ber ofrecido por los pecados 
un único sacrificio, está sen-
tado para siempre jamás a la 
derecha de Dios y espera el 
tiempo que falta hasta que 
sus enemigos sean puestos 
como estrado de sus pies.
Con una sola ofrenda ha 
perfeccionado definitiva-
mente a los que van sien-
do santificados. Ahora bien, 
donde hay perdón, no hay ya 
ofrenda por los pecados.

El Papa
de cerca

Papa Francisco

EVANGELIO
Marcos 13, 24-32

En aquel tiempo, dijo Jesús 
sus discípulos: «En aque-
llos días, después de esa 
gran angustia, el sol se os-
curecerá, la luna no dará 
su resplandor, las estrellas 
caerán del cielo, los astros 
se tambalearán. Entonces 
verán venir al Hijo del hom-
bre sobre las nubes con 
gran poder y gloria; envia-
rá a los ángeles y reunirá a 
sus elegidos de los cuatro 
vientos, desde el extremo 
de la tierra hasta el extre-
mo del cielo. Aprended 
de esta parábola de la hi-
guera: cuando las ramas 
se ponen tiernas y brotan 
las yemas, deducís que el 
verano está cerca; pues 
cuando veáis vosotros que 
esto sucede, sabed que él 
está cerca, a la puerta. En 
verdad os digo que no pa-
sará esta generación sin 
que todo suceda. El cielo y 
la tierra pasarán, pero mis 
palabras no pasarán. En 
cuanto al día y la hora, na-
die lo conoce, ni los ánge-
les del cielo ni el Hijo, solo 
el Padre».

¿Qué nos dice a nosotros, 
los creyentes de hoy, el ar-
tículo de fe que proclama-
mos cada domingo en la 
Misa? “¿Creo en el Espíritu 
Santo?” En el pasado, nos 
ocupaba principalmen-
te la afirmación de que el 
Espíritu Santo «procede 
del Padre». La Iglesia lati-
na pronto completó esta 
afirmación añadiendo, en 
el Credo de la Misa, que 
el Espíritu Santo procede 
«también del Hijo». hoy 
podemos valorar la pre-
rrogativa más importante 
para nosotros que se pro-
clama en el artículo del 
Credo, es decir, que el Es-
píritu Santo es 'vivificador', 
es decir, da la vida. Nos 
preguntamos: ¿qué vida da 
el Espíritu Santo? Al princi-
pio, en la creación, el soplo 
de Dios da a Adán la vida 
natural; de una estatua de 
barro, lo convierte en «un 
ser viviente". Ahora, en la 
nueva creación, el Espíri-
tu Santo es quien da a los 
creyentes la vida nueva, la 
vida de Cristo, vida sobre-
natural, de hijos de Dios. 
Pablo puede exclamar: «La 
ley del Espíritu, que da vida 
en Cristo Jesús, te ha libe-
rado de la ley del pecado y 
de la muerte» .
¿Dónde está, en todo esto, 
la noticia grande y conso-
ladora para nosotros? En 
que la vida que nos da el 
Espíritu Santo es la vida 
eterna. La fe nos libera del 
horror de tener que admi-
tir que todo termina aquí, 
que no hay redención para 
el sufrimiento y la injusticia 
que reinan soberanas en la 
tierra. 
Cultivemos esta fe. ¡Y no 
nos olvidemos de dar gra-
cias a Aquel que, con su 
muerte, nos obtuvo este 
don inestimable! 

Audiencia General
16-10-24

Creo en el Espíritu 
Santo


